
■聚焦CBA
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虽然在大胜青岛队的比赛
中 ， 最后一段时间沦为垃圾时
间， 但纵观整场比赛北京首钢暴
露出来的无谓失误过多的问题，
需要球队提高警惕。

青岛队是一支非常依赖外援
但又用不好外援的球队。 比如本
赛季， 在赛季开始前， 球队引进
了前休斯顿火箭球员泰伦斯·琼
斯， 但没打几场就因为打法与性
格不合遭球队解约。 后又换来兰
佩，打了两场好球又遭遇伤病，在
伤病一个月后与首钢这场比赛中
复出。 通过兰佩在场上不长时间
的表现， 可以看出他与球队的磨
合并不成功。不信任队友，急于自
己得分， 急躁的情绪不仅制约了
他自身的发挥也影响到了队友的
状态。 青岛队主教练巩晓彬赛后
分析失利原因时就表示，“每个人
都打的比较急 ， 进攻上相对简

单。” 这不禁让人想到了青岛队
当年引进的麦克格雷迪， 虽然其
个人能力很强， 但仅仅依靠强力
外援想去带动球队赢球的打法已
经越来越难以在CBA立足了。

对于这样的球队， 北京首钢
打得很有经验。 前两节比赛， 首
钢球员手感不佳导致得分不高，
不过凭借命中率的提升以及内线
丰富的进攻方式， 在第三节很快
拉开了比分。 在防守端， 首钢则
采用包夹防守的方式极大地限制
住了青岛两名外援的发挥。 失去
了 “尖刀” 的青岛队国内球员表
现平平， 比赛尾声被拖入垃圾时
间在所难免。

正如雅尼斯在赛后发布会上
所言， 球队从比赛一开始就打下
了防守的基调， 并为本场比赛的
胜利奠定了基础， 纵观本赛季联
赛开打至今， 北京首钢的严密防

守正在成为球队的另一个特色。
不过失误过多是球队目前最需要
解决的问题 ， 尤其是在本场比
赛， 很多次都可以看到两名首钢
球员撞到一起 ， 把球权拱手让
人。 尤其无法接受的是这种失误
并不是因为对方严密盯防所造成
的， 甚至对方球员已经退守回己
方半场 ， 首钢还会出现失误丢
球。 而传球不到位， 传球不隐蔽
让对手轻易断球等现象在近期的
比赛中也是屡屡出现。

无谓失误为首钢敲响警钟 ,
接下来的赛程还很艰难， 强劲的
对手们不会给首钢的失误 “埋
单”。 本场比赛后， 北京首钢以
14胜9负暂列积分榜第八。 从明
晚开始北京首钢将迎来连续三个
主场的比赛， 球队需要不断克服
自己的问题， 一步一个脚印地拼
下每场比赛。

□本报记者 于彧

无谓失误为首钢敲响警钟

■新闻分析

新规扰乱国乒奥运备战节奏
北京时间1月1日， 奥恰

洛夫在国际乒联的新规则下
登上了男单世界第一的位
置。 中国队的陈梦也取代队
友朱雨玲， 成为女单的世界
第一。 人们常开玩笑， 说足
球有两个， 一是足球二是中
国足球。 其实乒乓球也可以
这么说， 过去近20年国乒是
按照自己的思路在备战和参
加奥运会， 日常的公开赛不
会作为重点来考虑。 国际乒
联现在这样做， 就是把公开
赛和奥运会这两张皮绑在
一 起 ， 客观上起到了扰乱
国乒节奏的目的。 国乒能否
打好2020东京奥运， 关键看
近两年对这个新规的适应程
度如何。

近几个奥运周期， 国乒
都习惯了这样的节奏———奥
运后一年调整、 奥运后第二
年开始打造新周期阵容、 奥
运后第三年努力备战即将到
来的奥运会。 从客观公正的
角度说， 奥运会、 世乒赛、
世界杯这三大国际赛事， 积
分应该远高于平时公开赛，
而且能较长期地反映一名球
员的能力和状态。 但现在国
际乒联一刀切， 奥运积分一
年后就消失， 新积分主要只
算近1年内的八站最好成绩，
这就逼着中国队的老主力、
新主力， 每年都要频繁参加
国际比赛， 才能保持世界排
名靠前。

除了配合国际乒联参加
公开赛和国际推广， 国乒还
有很多自己的事， 国内四年
一届的全运会、 每年一届的
乒超联赛、 每年的冬训以及
每次大赛前至少1个多月的
封闭集训 。 国际乒联的新
规， 势必要在赛程上为国乒
主力制造更多的冲击。 国乒
其实从上赛季开始， 已经被
迫从彻底的 “以我为主” 模
式， 逐步向日本女乒的 “以
赛代练” 在进行调整。

马龙、 丁宁被迫走下世
界第一宝座， 这只是一个动
荡期的开始 。 也有球迷建
议 ， 国乒不管什么国际排
名， 就按照自己的节奏打，
毕竟到了正式比赛舞台， 靠
的是实力说话。 但乒乓球是
很精细的项目， 如果到了奥
运赛场上， 单打前几号种子
都是外国球员， 中国队主力
要实现卫冕， 心理压力还是

比以往会增加很多的。
目前这个新形势， 对国

乒期待倚重的东京周期两大
核心马龙和丁宁， 压力是尤
其大。 他们既要频繁出国参
赛挣积分， 又要在国乒原来
的培养体系里， 按照我们熟
悉的方式准备两年半后的东
京奥运会。 而再往下看， 国
乒女队可能存在的潜在隐
患， 或比男队更大。

去年女队只是丢了一个
亚锦赛单打冠军， 男队丢的
可是世界杯单打冠军。 但稍
微长远一些看， 男队有马龙
和樊振东 ， 相对更靠谱一
些。 樊振东虽然只有20岁 ，
但他已经接受国乒重点培养
好几年了， 林高远去年输了
六场外战 ， 是有点触目惊
心， 但毕竟去年是他第一次
以主力球员身份打国际比
赛 。 奥运会单打就两个名
额， 如不出意外我们靠马龙
和樊振东， 拿下东京奥运单
打金牌应该问题不大。

近两个赛季对中国女队
来说， 在乒联新积分规则下
显得尤为关键。 首先从核心
丁宁来看， 上赛季她虽然世
乒赛卫冕、 拿到全运会单打
冠军， 但她难以像前几年那
样保持全年比较好的状态
和 战斗力 。 随着年龄的增
长， 以及国际乒联的各种即
将出台的小手段， 要确保丁
宁在2020的夏天依然拥有绝
对竞争力的状态， 是有相当
难度的。

女乒的第二人怎么选 ？
陈梦、 朱雨玲、 刘诗雯， 以
及新人王曼昱 、 孙颖莎等
人， 在新规则下似乎都有机
会。 但如果仅仅是这两年的
公开赛成绩打得好， 国乒高
层有这个胆量用这样的球员
去打奥运主力吗？ 上个周期
就曾出现了女单世界第一刘
诗雯无缘奥运单打的尴尬一
幕， 国际乒联现在将公开赛
的地位抬得这么高， 这又是
在给中国队的东京奥运备战
“埋炸弹”。 当然如国乒未来
两年能踏好节奏， 找到把频
繁参加公开赛争世界排名和
备战奥运战略这两本经都念
好的方法， 国乒在世界舞台
上的霸主地位， 还是不会因
为国际积分规则的变化受到
实质性的影响的。

（陈雒城）

进入新年， 北农商队迎来了
连续的主场作战， 第一个主场北
农商队险胜天津队， 算是为2018
年开了个好彩头。 不过， 赛后北
农商队主帅丁伟却说 “这场比赛
给我们敲响了警钟”。

看过比赛的人都会明白丁伟
为何如此 “谦虚”， 这场比赛北
农商队打得并不出色。 天津队是
一支士气低落的疲惫之师， 出现
在奥体的天津队只有杰特一个外
援， 北农商队三个外援打天津队
却如此吃力， 直到比赛的最后时
刻 ， 天津队还有扳平比分的希
望。 北农商队在比赛中进攻打得
还算可以， 114分的得分不算少。
不过， 球队还是暴露了太多的问
题。 首先关键时刻有些手软， 在
第三节比分胶着时， 北农商队两
次三分球出手都不着边际偏离
“弹道”。 北农商队的罚球命中率
只有58%， 如果这个罚球命中率
出现在与更强对手的比赛中， 恐
怕就要输球了。 天津队只有一个
小外援杰特， 在比赛的上半时杰
特手部受了一些伤 ， 但即便如
此， 北农商队还是没有抑制住杰
特的发挥， 像精灵一般的杰特里

突外投几乎一个人改变比赛。 试
想 ， 如 果 打 更 强 的 对 手 ， 对
方有 2-3个杰特， 北农商队还怎
么防？

北农商队要想在 “狼多肉
少” 的这个赛季打进季后赛， 还
需要更为强大的心理， 所谓的三
分球偏离 “弹道 ” 以及罚球不
准， 更多还是抗压能力的问题。
赛季确实已经到了 “裉节儿 ”
上， 每一场比赛都至关重要， 特

别是主场比赛更要全力拿下。 经
过半个赛季的磨合， 北农商队的
整体打法已经成型， 无论从整体
实力还是从个人能力上看， 北农
商队已经不是前两个赛季的 “鱼
腩部队”， 球队具备了和各路强
队掰手腕的能力， 但球队还需要
更为 “坚强”， 要在心理层面树
立 “强队意识”， 该痛快拿下的
比赛就不要磕磕绊绊， 多赢1分
就会多赢1分自信。

北农商队： 进季后赛需要更强的心理


